



## COMISIÓN DE AGRICULTURA Y GANADERÍA

### CONCLUSIONES DEL FORO “CONVENIENCIAS E INCONVENIENCIAS DE ACUERDOS COMERCIALES DE NUESTRO PAÍS CON BRASIL, PERÚ Y COLOMBIA, EN EL CAPÍTULO AGROPECUARIO”

Siendo las 16:00 horas del 9 de febrero de 2011, en el Salón Legisladores de la República, ubicado en el edificio “A”, segundo nivel, del Recinto Legislativo de San Lázaro, ubicado en Av. Congreso de la Unión No. 66, Col. El Parque, se reunieron Diputados integrantes de la Comisión de Agricultura y Ganadería, representantes de la Secretaría de Economía y de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Pesca y Alimentación, Organizaciones Sociales y empresariales, de Productores y Campesinos, Centros Educativos y Universidades, para tratar los posibles Acuerdos Comerciales de nuestro país con Brasil, Perú y Colombia, dentro del Capítulo Agropecuario.

#### **1. BIENVENIDA, PROPÓSITO DEL FORO E INAUGURACIÓN. DIP. CRUZ LÓPEZ AGUILAR.**

Para dar comienzo, el Dip. Presidente, Ing. Cruz López Aguilar dio la bienvenida a los asistentes a esta reunión, agradeciendo su presencia e interés en el tema.

Dio lectura al siguiente:

#### **PROGRAMA**

1. Bienvenida, propósito del Foro e Inauguración.  
**Dip. Cruz López Aguilar.**
2. Posicionamiento del Sector Social (hasta por 10 min.)  
**Dip. Gerardo Sánchez García**  
Presidente del Comité Ejecutivo Nacional de la Confederación Nacional Campesina
3. Posicionamiento del Sector Privado (hasta por 10 min.)  
**Lic. Juan Carlos Cortés García**  
Presidente del Consejo Nacional Agropecuario.



## COMISIÓN DE AGRICULTURA Y GANADERÍA

4. Posicionamiento del Sector Publico.
  - 4.1 **MVZ. Enrique Sánchez Cruz.**  
Director en Jefe de SENASICA. SAGARPA (hasta por 10 min.)
  - 4.2 **Lic. Humberto Jasso Torres.**  
Director General de Análisis y Seguimiento a Tratados Comerciales con América Latina de la Secretaría de Economía (hasta por 10 min.)
5. Intervención del Presidente de la Cámara de Diputados  
**Dip. Jorge Carlos Ramírez Marín.**
6. Intervenciones de los representantes de la Academia.
7. intervenciones de los Diputados.
- 8 Clausura.

En uso de la palabra, el Dip. Presidente, Ing. Cruz López Aguilar señaló la problemática a la que se ha venido enfrentando el campo mexicano; comentó que actualmente el norte del País presenta una contingencia climatológica que ha afectado gravemente a los productores que viven en esa zona; los bajos inventarios de este ciclo agrícola, afectará de manera considerable la economía.

Indicó que nuestro país, presenta profundas asimetrías con Brasil; comentó que cuando se firmo el TLCAN, se decía que era más barato comprar en el exterior que producirlo; actualmente hay dificultades de disponibilidad de alimentos a nivel mundial.

Indicó que en la Cámara de Diputados y particularmente en la Comisión de Agricultura y Ganadería, están verdaderamente preocupados en el tema, por ello se convocó a los diversos actores que tienen que ver con el sector, para discutirlo a profundidad; señaló que aún no se sabe cuáles son las intenciones del Gobierno Federal sobre este asunto.

Habló en torno a las profundas asimetrías económicas y sociales que tenemos con Brasil y los problemas fitozoosanitarios con Perú y Colombia; señaló que si nos



## COMISIÓN DE AGRICULTURA Y GANADERÍA

comparamos con Brasil andamos por debajo en superficie, en disponibilidad de agua, en superficie sembrada, superficie cosechada, superficie potencial, entre el 200 y el 300 por ciento por debajo de Brasil.

Indicó que Brasil está programado para convertirse en el gran exportador del mundo.

Siendo las 17:13 hrs, el Dip. Cruz López Aguilar dio por inaugurados los trabajos del Foro “Conveniencias e Inconveniencias de Acuerdos Comerciales de nuestro país con Brasil, Perú y Colombia en el Capítulo Agropecuario”

### **COMENTARIOS VERTIDOS POR LOS EXPOSITORES, EN DICHA REUNIÓN.**

#### **POSICIONAMIENTO DEL SECTOR SOCIAL (HASTA POR 10 MIN.)**

**DIP. GERARDO SÁNCHEZ GARCÍA**

**PRESIDENTE DEL COMITÉ EJECUTIVO NACIONAL DE LA CONFEDERACIÓN NACIONAL CAMPESINA**

Habló acerca de las diferencias económicas que tiene México con Brasil y de lo que representaría un Tratado Comercial con dicho país.

Señaló que de darse este Tratado de Libre Comercio, la industria incipiente de nuestro país no tendría futuro, sería desmantelada, ya que se daría una competencia desleal y ventajosa.

Indicó que de darse un Acuerdo Comercial con Brasil, se abrirían las puertas a serios problemas en la producción agropecuaria de nuestro país, debido por una parte a que no han logrado superar diversas enfermedades, además de que la sobreproducción de dicho país, competiría en materia de costos de producción con los productores nacionales.

Comentó que las medidas adoptadas por el Gobierno en materia de Tratados Comerciales, en nada ayudan a fortalecer y desarrollar el sector; indicó que como



## COMISIÓN DE AGRICULTURA Y GANADERÍA

organización se oponen a la firma de un tratado de libre comercio con Brasil, Colombia y Perú, ya que de darse se atentaría directamente contra la economía nacional, pero sobretodo con el sector agropecuario.

Señaló que debe excluirse al campo mexicano del Tratado Comercial con Brasil.

Deben protegerse ciertos productos básicos y estratégicos en la firma de estos tratados.

Señaló que el Ejecutivo Federal quiere abrir el mercado a toda costa, aunque sea perjudicial para el sector agropecuario y la economía nacional.

Indicó que para la CNC, los Acuerdos Comerciales son necesarios, solo cuando no atenten en contra del campo mexicano.

### **POSICIONAMIENTO DEL SECTOR PRIVADO (HASTA POR 10 MIN.)**

**LIC. JUAN CARLOS CORTÉS GARCÍA**

**PRESIDENTE DEL CONSEJO NACIONAL AGROPECUARIO.**

Comentó que diversas Organismos Internacionales, advierten del grave problema que se avecina, en materia de Seguridad Alimentaria; señaló que actualmente, muchos países, enfrentan ya serios problemas en la producción de alimentos.

Indicó que es necesario implementar políticas públicas para incrementar la producción de alimentos; señaló que en un futuro habrá problemas de abasto y disponibilidad de alimentos; crece el consumo más que la producción.

Indicó que la FAO, recomienda producir por lo menos el 70% de su consumo doméstico.

Comentó que muchos países ya están cerrando sus fronteras para proteger a sus productores y garantizar su abasto nacional.



## COMISIÓN DE AGRICULTURA Y GANADERÍA

Indicó que no están en contra de los Tratados de Libre Comercio, sino más bien en contra de las negociaciones unilaterales de una sola vía, que provocan inequidades.

Es necesario que el Poder Legislativo tome cartas en el asunto, para proteger al sector primario de nuestro país.

El Dr. Benjamín Grayeb, habló acerca de las características del sector agropecuario de Colombia y Perú; señaló que estos países no han logrado abatir enfermedades que representan un grave problema fitozoosanitario como son la fiebre porcina, la fiebre aftosa y la mosca de la fruta; además de que estos países recurren a prácticas de triangulación y contrabando; indicó que en el caso de Colombia, ya hay un Tratado de Libre Comercio, en el que se solicitó la exclusión de carne y lácteos debido a la fiebre aftosa.

### **POSICIONAMIENTO DEL SECTOR PÚBLICO.**

**MVZ. ENRIQUE SÁNCHEZ CRUZ.**

**DIRECTOR EN JEFE DE SENASICA. SAGARPA (HASTA POR 10 MIN.)**

Señaló que los motivos por los cuales se oponen a Acuerdos Comerciales con estos países, es debido al riesgo fitozoosanitario que representa la introducción de productos del exterior.

Se deben fortalecer más los aspectos de sanidad e inocuidad del país, para protegernos y tener los argumentos necesarios para evitar la entrada de determinados productos que ponen en riesgo al sector agropecuario de nuestro país.

Indicó que las condiciones fitozoosanitarias de nuestro país son mucho mejores que las de estos tres países



## COMISIÓN DE AGRICULTURA Y GANADERÍA

**LIC. HUMBERTO JASSO TORRES.  
DIRECTOR GENERAL DE ANÁLISIS Y SEGUIMIENTO A TRATADOS  
COMERCIALES CON AMÉRICA LATINA DE LA SECRETARÍA DE ECONOMÍA  
(HASTA POR 10 MIN.)**

Hay muchas incógnitas respecto al posible acuerdo comercial con Brasil; dijo no saber, los términos en los cuales se va a dar.

Hay trece temas que se tiene contemplado discutir con Brasil,

Indicó que el Gobierno Federal está abierto a la participación de las organizaciones.

Señaló que cualquier país que tenga algún acuerdo comercial con Brasil, se debe manejar con cautela, incluyendo a México.

Habló acerca de los beneficios del Tratado de Libre Comercio con Colombia; señaló que a este país le vendemos más que a cualquier otro, exceptuando a Estados Unidos y China.

**INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS, DIP.  
JORGE CARLOS RAMÍREZ MARÍN.**

Agradeció la invitación a este Foro, señaló que si el Acuerdo comercial, genera incógnitas, es mejor no involucrarse.

Señaló que no podemos comportarnos de manera irresponsable, en la firma de un Acuerdo del que no se tiene certeza.

Indicó que el sector agropecuario, es un sector en el que se puede y debe confiar.

Finalmente deseo que el Foro sea provechoso y que los resultados sean productivos para el Gobierno Federal que es el responsable de llevar las políticas



## COMISIÓN DE AGRICULTURA Y GANADERÍA

públicas, tome las mejores decisiones en beneficio del sector agropecuario de nuestro país.

### **INTERVENCIONES DE LOS REPRESENTANTES DE LA ACADEMIA.**

El Dr. Alejandro Polanco, en representación de la UNAM, señaló que aún hay varias preguntas que se deben resolver antes de tomar alguna decisión, ya que las decisiones actuales son coyunturales y se toma al sector como ficha de cambio.

Comentó que en este proceso de negociación, cabría preguntarse lo siguiente ¿Cómo van a afectar estos comercios a la balanza comercial? ¿Van a contribuir a consolidar las empresas del sector y sus unidades de producción? ¿Van a generar empleo? ¿De qué tipo? ¿De qué calidad? ¿Cómo van a impactar estos posibles convenios o tratados comerciales en el consumidor a largo plazo?

Finalmente comentó que estos solo algunos de los elementos que se tienen que tomar en cuenta no solo para beneficio del sector sino de la sociedad en su conjunto.

El Dr. Félix González Cosío de COLPOS, señaló que la opinión técnica es necesaria en la firma de estos acuerdos; en las negociaciones que se han hecho, no se han abordado los aspectos forestales.

Indicó que hay que estar pendientes de que en la negociación con Perú, se considere el problema del nematodo en la papa; en el caso de Colombia, los hongos en arroz y las bacterias en la caña de azúcar; en el caso de Brasil, estar pendientes a los cítricos, la papaya y la guayaba; destacó que no sólo hay que ver lo negativo, sino también las ventajas que se pueden tener.



## COMISIÓN DE AGRICULTURA Y GANADERÍA

### INTERVENCIONES DE LOS DIPUTADOS:

El Dip. Víctor Manuel Galicia Ávila señaló que los argumentos anteriormente expuestos, nos muestran claros elementos que permiten respaldar el porqué no se debe llevar a cabo un Acuerdo Comercial con estos países para no exponer la agricultura y ganadería de nuestro país.

El Dip. Alberto Jiménez Merino comentó que la economía de Brasil y México no es comparable, por donde quiera que se le vea; con Colombia la parte sanitaria no es negociable; y la economía de Perú es tan pequeña que a nadie le interesa comercializar con ellos.

Señaló que cuando se toman decisiones hacia el campo generalmente se olvida que la pirámide productiva tiene en su base 80 de cada 100 productores dedicados al autoconsumo, 15 están ahí en medio entre el autoconsumo y producción de excedentes y que solamente cinco son realmente los que están exportando; se deja de lado la capacitación, asesoría y asistencia técnica para esos pequeños productores que podría en un momento hacerlos más competitivos.

Indicó que no hacen falta más Tratados, hay que aprovechar los que ya existen; destacó la necesidad de fortalecer el campo, mediante la investigación, la educación y la transferencia de tecnología.

Finalmente dijo NO a estos tratados, en función de la información y el sentido común.

El Dip. Sergio Arturo Torres Santos señaló que es innegable que hemos entrado en la globalización y que no podemos estar cerrados a los tratados comerciales con países, pero tenemos una experiencia muy desagradable con el Tratado de Libre Comercio que se hizo con América del Norte, en la cual entramos en un comercio en mucha desigualdad; pidió tomar en cuenta la opinión de los productores para no cometer los errores que se cometieron en la firma del TLCAN; pidió también que no se politice el asunto, ya que si desvirtuamos la esencia de la



## COMISIÓN DE AGRICULTURA Y GANADERÍA

preocupación, queriéndolo canalizar con tintes políticos o electorales se perderá la búsqueda y el beneficio para los productores de este país.

El Dip. Fermín Montes Cavazos señaló que lo que se busca con la firma de cualquier Tratado Comercial, es mejorar fundamentalmente dos cosas: una, que los consumidores tengan acceso a productos baratos y de buena calidad, y al ser eso tenemos que poner a nuestros productores en circunstancias semejantes para que puedan competir; señaló que en los Tratados que ha firmado nuestro país, no hemos logrado ni una ni otra.

Pidió atender el tema de la homologación de Reglas Fitozoosanitarias y avanzar en la creación de Normas de Calidad, que restrinjan el acceso de productos que pongan en riesgo a los productores nacionales.

El Dip. Presidente, Ing. Cruz López Aguilar comentó que hay una gran coincidencia; señaló que se va a exigir la oportunidad dentro del gobierno, muy particularmente en la Secretaría de Economía y la SAGARPA, para participar en la negociación; que se va a estar muy al pendiente, de los trabajos, deliberaciones, conclusiones y autorizaciones que den en el Senado de la República.

### **CLAUSURA.**

Siendo las 19:45 hrs. del 9 de febrero de 2010, el Dip. Cruz López Aguilar, dio por clausurados los trabajos del Foro “Conveniencias e Inconveniencias de Acuerdos Comerciales de nuestro país con Brasil, Perú y Colombia, en el Capítulo Agropecuario”.